México, aún en el top ten del turismo (El Financiero 25/05/12)

México, aún en el top ten del turismo (El Financiero 25/05/12) Claudia Alcántara Viernes. 25 de mayo de 2012 El banco central cambió su metodología; incorporó más turistas. Incluye a connacionales residentes en el exterior y a centroamericanos. Mejoró el volumen de 2011, pero no el saldo; se atendió a la OMT. El Banco de México (Banxico) modificó su metodología para contabilizar la entrada de turistas internacionales a nuestro país -de 2007 a 2012-, con la incorporación de los registros fronterizos de mexicanos residentes en el extranjero y los turistas que ingresaron por la frontera sur, como le sugirió la Organización Mundial de Turismo (OMT). De acuerdo con el organismo, el ajuste arroja un crecimiento en el número de turistas internacionales al cierre de 2011, al pasar de la cifra inicial reportada (al comienzo de este año) de 22 millones 677 mil 386 llegadas a 23 millones 403 mil 236 personas. Son 725 mil 850 más. Este aiuste permitiría a México, al menos temporalmente, permanecer como la décima potencia turística por volumen de llegadas en el ranking internacional de la OMT, y no descender al lugar 12, como señaló el último reporte preliminar del organismo de marzo de 2012. Las modificaciones se realizan luego de que en marzo la OMT sugiriera a Banxico estudiar los mecanismos de análisis para cuantificar a los turistas internacionales, en específico a los viajeros que cruzan las fronteras con México -y pernoctan-, para tener una mayor precisión de los flujos turísticos registrados anualmente. Fuentes de Banxico dijeron que del 22 al 28 de abril levantaron una encuesta en tres ciudades del sur del país: Chetumal, Quintana Roo, y Ciudad Hidalgo y Talismán, Chiapas. Ahí encuestaron a comercios con hospedaje y a visitantes e intercambiaron información con el Instituto Nacional de Migración (INM). El objetivo fue determinar qué porcentaje del total de llegadas se va el mismo día y cuánto pernocta. Encontraron que el 16.7 por ciento de los viajeros pernocta, nivel similar al observado en la frontera norte (17.8 por ciento). En la frontera sur el gasto promedio fue de 37.3 dólares en los turistas y de 37.6 dólares en excursionistas. En la norte, el primero gasta 55.3 dólares y el segundo 29.5 dólares. Todas son cifras a 2011, aclararon. Dado el gasto observado en la frontera sur, los recursos obtenidos en 2011 por viajeros no se modificó sustancialmente. Para la OMT son turistas los viajeros que pernoctan. Es válido El director de la Escuela de Turismo de la Universidad Anáhuac del Norte, Francisco Madrid, indicó que es válido cambiar la metodología de medición y los resultados anuales. Precisó que las entradas de mexicanos radicados en el extranjero encajan en la definición de turistas, debido a que en nuestro país se considera más el lugar donde radican las personas que la propia nacionalidad. Apuntó que aún podría haber un diferencial, debido a que el INM no registra los lugares de residencia de los turistas, sino la nacionalidad: ejemplificó que una persona que tiene un pasaporte español y nació en España, pero vive en México, es considerado turista español cada vez que entra y sale del país. Expresó que desde el punto de vista metodológico, son correctos los cambios y las mediciones, y es "extraño que no fuera así antes". En entrevista, el analista recordó que la puesta en marcha hace ocho años del Sistema Integral de Operación Migratoria (SIOM) ha generado más precisión en los números de llegadas. Previó que, con los nuevos datos, México no salga del top ten turístico de la OMT por el momento, pues los más de 23.4 millones de turistas colocan a México arriba de Austria, con 23 millones de llegadas, en el número diez. Falta esperar el comportamiento final de otros países en la materia. Crecimiento mínimo en divisas Pese al incremento en llegadas al término de 2011, Madrid dijo que las divisas no aumentaron en la misma proporción, ya que los poco más de 725 mil 877 turistas internacionales adicionales son de bajo gasto. De acuerdo con las cifras presentadas inicialmente por Banxico, el ingreso por turismo internacional fue de 11 mil 662 millones 874 mil dólares en 2011, y con las modificaciones realizadas la cifra se elevó a 11 mil 868 millones 809 mil dólares, una diferencia de 205 millones 935 mil dólares. Consideró que aunque es relevante estar entre las diez potencias mundiales como captadores de turistas internacionales, se debe poner atención en el volumen de ingresos que percibimos como destino turístico, ya que si bien los ingresos al término de 2011 crecieron de 4 a 5 por ciento respecto al año anterior, nos rezagamos frente a otros países. Madrid aseguró que quitando el factor del reajuste en la metodología, la recuperación del ingreso en divisas en el primer trimestre de este año obedece a la apreciación del dólar frente al peso y a la recuperación de las tarifas hoteleras. Ello propició un incremento en el gasto promedio por persona en ese periodo.